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I. 2019-2020 年度會期內務委員會主席及副主席
的選舉  
 
  2018-2019 年度會期內務委員會副主席
及主持 2019-2020 年度會期內務委員會主席
選舉 ("上述選舉 ")的議員郭榮鏗議員告知議員
以下事項：  
 

(a) 秘書處已按他的指示於 2019 年
12 月 23 日發出通告，通知議員提
出無約束力議案的限期為 2020 年
1 月 7 日。截至此時，梁繼昌議員
已發出 3 封函件，分別提出於是次
會 議 上 動 議 一項 無 約 束 力 的議

案。他認為該 3 項擬議議案與是次
會議的議程項目直接相關，而該 3
封函件已於是次會議席上提交；  
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(b) 由於范國威議員及區諾軒議員自
2019 年 12 月 17 日起不再是立法
會議員，上述選舉現時共有 19 項
有效提名；  

 
(c) 應部分議員的要求，內務委員會在

2019 年 10 月 15 日至 11 月 29 日
期間舉行的 8 次特別會議的紀要
擬稿英文本已透過電郵送交議員

參閱。在 2019-2020 年度會期內務
委員會主席及副主席的選舉完成

後，議員將獲邀確認通過該等會議

紀要；及  
 
(d) 政務司司長曾於 2019 年 12 月

16 日向立法會主席發出有關 "拖延
內務委員會主席及副主席選舉對

立法會事務的影響 "的函件，而
立法會主席已安排將政務司司長

的來函及其覆函轉發給全體議員

參閱。該兩封函件只備英文本，已

上載至立法會網頁。  
 

(會後補註：梁繼昌議員的 3 封來函
已於 2020 年 1 月 6 日隨立法會
CB(2)474/19-20(01)至 (03)號文件送交
議員。 ) 

 
政務司司長於 2019年 12月 16日致立法會主席
的函件  
 
2.  梁繼昌議員表示，由於立法會主席已

將政務司司長的來函轉發給議員參閱，他希望

就有關函件發言。梁議員認為，議員有需要考慮

應否就政務司司長致立法會主席的來函以內務

委員會的名義或其他名義向政務司司長發出

函件。譚文豪議員亦提出類似的意見。然而，

黃定光議員認為，郭榮鏗議員的角色應限於主

持上述選舉。  
 
3.  郭榮鏗議員表示，政務司司長的來函
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關注到 2019-2020 年度會期內務委員會主席及
副主席選舉對立法會事務的影響。他提述政務司

司長來函的第三段、第六段及第九段，並認為

這些段落所提出的意見 /問題與上述選舉直接

相關，若議員有意考慮該等意見/問題，應容許

他們在是次會議上作考慮。至於會否向政務司

司長發出函件，以及如會的話，應以甚麼名義

發出有關函件，郭議員表示，他希望聽取議員

的意見，了解他們有否任何共識。  
 
4.  梁繼昌議員及毛孟靜議員表示，政府

當局一般會提供文件的中、英文本，他們認為，

當局宜提供政務司司長來函的中文翻譯本。

梁議員、毛議員、譚文豪議員、許智峯議員及

楊岳橋議員不同意政務司司長來函所提出的

意見，並認為應向政務司司長發出函件，述明

議員的意見。這些議員亦認為，政府當局干預

立法會的內部運作是不恰當的做法。梁議員、

毛議員及許議員質疑，政務司司長來函的附件

所載立法會現正審議的 11 項條例草案是否確
實全屬急切性質，並與民生相關。梁議員表示，

《基本法》第七十三條第 (一 )項規定，立法會應
行使職權，根據《基本法》規定並依照法定程

序制定、修改和廢除法律，但立法會有權決定

完成有關程序所需的時間。毛議員、許議員及

楊議員質疑，政府當局真正急於在第六屆立法

會會期中止前通過的條例草案是否只是《國歌

條例草案》。他們認為，《國歌條例草案》不受

巿民歡迎，因此即使該條例草案失效，亦並無

不妥。許議員補充，依他之見，《國歌條例草案》

屬 "惡法 "，因此政府當局應撤回該條例草案。
梁議員認為，倘若未能在立法會會議上動議致

謝議案，亦有其他平台可就行政長官施政報告

進行討論 /辯論，例如不擬具立法效力的議員

議案。至於司法及法律事務委員會的運作，梁

議員及楊議員認為，這屬於立法會的內部

運作，政府當局不應干預。  
 
5.  就政務司司長詢問立法會是否有任何

可行途徑及方法用以進一步處理受影響的政府
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法案，楊岳橋議員表示，立法會主席與內務委

員會之間並無從屬關係，他看不到立法會主席如

何能協助解決現時的問題。毛孟靜議員及譚文

豪議員質疑，政府當局是否試圖繞過立法會的

正常程序。譚議員認為，政府當局如希望加快

審議條例草案，便應優先處理不具爭議性的條

例草案。許智峯議員認為，若政府當局希望解

決現時的政治僵局，便應探討其根本原因 (例如
選舉制度未能反映民意 )和近因 (例如政府當局
不願答允 "反送中 "運動的五大訴求，以及立法
會秘書處秘書長不獲批准出席內務委員會會議

以回應議員就立法會綜合大樓保安安排提出的

問題 )。許議員重申其意見，若建制派議員希望
加快上述選舉的進度，他們應要求秘書長出席內

務委員會會議。  
 
6.  黃定光議員認為，即使內務委員會擬

處理政務司司長的來函，亦應待 2019-2020 年度
會期內務委員會主席及副主席選出後才處理。

黃議員及姚思榮議員提出相若的意見，認為鑒於

內務委員會已舉行 10 次會議，但仍未選出內務
委員會主席，政務司司長就拖延 2019-2020 年
度會期內務委員會主席及副主席選舉所造成

的影響表達政府當局的關注，實屬可以理解。

黃議員表示，議員應充分考慮到目前已有不同

範疇的立法會事務受到影響。姚議員表示，若

立法會現正審議的法案未能在 2019-2020 年度
會期完結前獲得通過，這些法案將全部失效。

姚議員憂慮到，即使是一些不具爭議性的條例

草案，屆時亦會失效，所有先前進行的審議工

作便會白費，例如《2018 年旅館業 (修訂 )條例
草案》。  
 
個別議員提出的無約束力議案/決議案  
 
7.  黃定光議員、陳凱欣議員、梁美芬議員

及何君堯議員對上述選舉的進度表示不滿。

黃議員及陳議員認為，除了就提出無約束力的

議案設定限期外，郭榮鏗議員亦應就完成上述

選舉訂定更具體的時間表，讓內務委員會可盡
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快處理一般事務。陳議員察悉，根據《議事規則》

第 75(2)條，2018-2019 年度會期內務委員會主席
的任期直至 2019-2020年度會期內務委員會主席
選出為止。她詢問，在 2019-2020 年度會期內務
委員會主席及副主席選出之前，內務委員會舉行

會議以處理其他事務，是否可行的做法。梁美芬

議員及何議員認為，郭榮鏗議員應盡力加快上

述選舉的進度，並就議員的發言時間設限。何

議員批評，負責主持會議的郭議員濫用其權力

及上述選舉的程序。他讉責郭議員令投票支持

他擔任法律界功能界別議員的法律從業員蒙

羞。何議員促請郭榮鏗議員讓上述選舉重回正

軌，並補充他會考慮對負責主持會議的郭榮鏗

議員動議不信任議案。  
 
8.  郭榮鏗議員回應議員的意見時表示，

他一直盡力以公平的方式主持上述選舉，上述

選舉的進度亦非在其控制範圍內，而是取決於

議員能否及何時作出決定。他重申，他一直認為

嚴格限制議員的發言時間並非主持會議的妥善

做法，而議員亦會為其發言及行為負上責任。

因此，他並不認同有意見指，作為主持上述選

舉的議員，他未有妥善履行有關職責，他認為

其表現並沒有令立法會蒙羞。關於陳凱欣議員

的查詢，郭議員表示，現任內務委員會主席及

副主席就新會期而言的職權已載述於法律事務

部所擬備題為 "內務委員會尚未選出正副主席
對內務委員會運作的影響 "的摘要 (立法會
LS 11/19-20 號文件 )及秘書處所擬備題為 "在
內務委員會尚待選出正副主席期間等候內務

委 員 會 考 慮 /決 定 的 事 宜 "的 摘 要 (立 法 會
CB(2)381/19-20(01)號文件 )。扼要而言，在選
舉完成之前，內務委員會不能夠處理須由其作

決定的其他事務。  
 
9.  陳志全議員表示，在提出無約束力的

議案方面如不設限期，將更為理想，可讓議員

在事態有任何新發展時提出議案。然而，他

認為，若郭榮鏗議員顧及部分其他議員的

要求，設定有關限期以平衡議員的不同意見，
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亦可以接受。陳議員詢問，處理無約束力議案及

擬議決議案的先後次序為何，以及在限期屆滿

後，議員是否仍可建議動議決議案。他亦關注

到，麥美娟議員的擬議決議案如獲內務委員會

通過，將會令議員沒有機會討論 3 個選舉論壇
安排方案的利弊。  
 
10.  郭榮鏗議員表示，就提出無約束力的

議案設定限期時，他已平衡議員的不同意見。

在提出無約束力議案的限期屆滿後，他會檢視

該等議案與會議議程項目是否直接相關，然後

擬備載列該等議案討論及表決安排的一覽表，

供議員參閱。郭議員補充，他曾清楚表明他會

按照以往做法，首先處理無約束力的議案，然

後才處理擬議決議案。此外，在提交擬議決議案

方面並無設定限期，而擬議決議案將按其提交

時間的先後次序獲得處理。他補充，議員對無

約束力的議案 /擬議決議案的意見，可在處理有

關議案/擬議決議案時表達。  
 
11.  由於已臨近會議的指定結束時間，

郭榮鏗議員表示，他須結束會議。  
 
12.  會議於下午 3 時 53 分結束。  
 
 
 
 
立法會秘書處  
議會事務部 2 
2020 年 5 月 21 日  


